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普通みかん

早生みかん

極早生みかん

ハウスみかん

3月

旬は、広辞苑によると「魚介、議菜、果物などが良く熟して味の最も良い時期Jとある。出荷量の;l;い次期と味の良い時期は
重なるとすると、普通ミカン白出荷量は12月から2月にかけてが最も多く(平成11年東京都中央卸売市場年報)、この時期が
本来のミカンの旬であると考えられる。しかし、早生ミカンは普通ミカンより約1ヶ月早く、極早生ミカンはさらに1ヶ月早
い。ハウスミカンに至っては半年近くのずれがある。生産者にとっては旬在外すことが高収益田元となる。味由良い物がと
れるようになれば、それも旬なのだろうか。食べ物の旬はあいまいになっている。(本文5頁に関連記事)
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福岡市の都心定住 その後 i 

若い世帯が増えつつある ! 
l 今こそ、多世代共住都心づくりの絶好のチャンスか

山田龍雄 i 

@都心部に若い世帯が住みはじめているのではつ

ある仕事の打ち合わせも終わり、担当の 30代前半の

人と雑談していると、この方が「実は、近々ヨ|っ越し

します。最近、博多部で建設されているマンンヨノを

購入しました。今、東区の奈多の方に住んでいるので

すが、通勤費に月 3万円程度かかり、欽んでタクンーに

乗ると 5千円ぐらL、かかりますo 月2-3図タクシーで

l帰ると交通費だけでも 4-5万円になり、都心部に住む

のは経済的にも利便性の点でもメリットがあります。

都心部に移ったら、会社(長浜の方)までは自転車通

福岡市で都心定住の問題が言われたはじめたのは、昭

和62年頃ではなかったかと思う。このきっかけとなっ

たのが「福岡市地域計画(HOPE計画)J策定であった。

当時、このホープ計画策定においては県の方から『福

岡，ri全f本むことをやらないとダメではないか』とのご

指導もあったようだが、福岡市の住宅問題は都心部が

主要なテーマであるという視点から、落としどころは

都心部に絞って施策展開を検討することは決めていた。

私はこの計画づくりのお手伝いをした経緯もあり、都

心定住問題はいつも気になるテーマのひとつであった。

この当時、都心部では確実に人口が減少していたので

あるが、関係係長の会議では『人口密度は大浜でも 105
表 1都心定住の体系(都心居住・博宰振興プラン)

都心定住施策の覧

-フア

おける埋蔵文佑財調査

費などの建設費助成

・特定優良賃貸住宅で実

民間住弔市場の

誘導

住宅の整備

高齢者向け福祉施設等

盤備公有地の活用

共同化の促進

居

住

人

口

の

確

人/haくらいあるのだから全然問題ではなL吐、『都心

部に人口定住なんて考えなくてもいいのではないか(こ

白方はたぶん都心部を限定したエリアでとらえてい

た)jという人もおり、全般的に福岡市での都心定住問

題は認知されていなかったように思う o その後、バブ

ル最盛期に突入し、さらに人口減少には歯止めがかか

らなくなり、平成4年度には都市整備局課主導のもとで

「都心定住構想Jを策定し、平成 10年度には総務企画

局企画調整部の基で「都心居住・博多部振興プランJが

策定され、下記に示しているような施策を実施、計画

しながら今日に至っている。
て暮ら

づ〈り推進

高齢者福祉施設等の整

備

高齢

居住支援

高齢世帯の居住対策

化の活性化

て世帯居住

援

事事ヲンティア活動の育成

地域の自立的組織づく

居住環境の改

善・整備

居住の誘導

図 1都b部エリアと周辺部(中央区の 部)エリア

2 
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勤しようと思っています。」というようなことを話され

た。購入されたマンションは3LDK(専有面積約76m') 

で約2.400万円程度との話しであったので、交通費のこ

とを考えると、返済も楽になり、暮らしにも余裕がで

るのではないかと思[う。

また、福岡市の住宅課の方と都心定住のことを話し

ていると、住宅課の方も「私の知り合いにも 2人、中央

区で都心部に近いところでマンションを買った人がい

ます。Jとのこと。

こういう話を聞くと、やはり、最近の地価の下落に

よって手頃なマンショシが都心部やその近辺で出始め

たことが人口定住の引き金になっているようだ、そこ

で、現在の都心定住の実態を確かめたくなり、少しデー

ターをまとめてみた。

@都心部の外縁部で人口は増えているようだ。

ここでは都心エリアとその外縁部まで含めての人口

動向をみている。(表 2) 

表-2都心部及び周辺エリアの人口動向

3 

平成11年度は住民基本台帳であるが、福岡市が独自

に国勢調査ベースの推計人口を算出しているので、中

央区のみ白人口動向をみると、平成2年から平成7年ま

での人口は減少傾向にあったが、平成11年は約8，000

人の増加となっている。

昭和60年から平成11年までの5年毎の小学校区別に

みると、都心部エリアでは高宮校区、警固校区、美野

島校区のみが増加しており、あとは減少傾向にある。増

加の著しいのは都心部周辺部であり、特に平尾校区、当

仁校区、小笹校区あたりである。

ここで言えることは、福岡市の都心部では依然とし

て減少傾向にあるものの、その外縁部エリアで人口が

伸びているのであるo

また、中央区の転出入の状況を平成B年(平成7年10

月 ~8年 9月までの 1年間の移動)と平成 11年(平成

10年 10 月 ~11年日月まで)の比較でみると、 15~24

歳の若者は転入超過者が増えているのであるが、 5~9

※昭和田平成2年平成7年は

鴎勢諜置データ
平成 11年 lま住民義本台帳

データ(国勢誠査より 7，000
-8，000人の差がある〉
地区別l制学校区で区分
平成什年の中央区の園調惟
計人口{福岡市後計)は 10月
1日現硲の推計値

よか求 y 介 No.47 200且 9
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歳と 25~39歳で転出超過から転入超過と逆転現象がみ

られ、ファミリ一層白転入者が多くなっていることが

うかがわれる。また、注目すべき点としては、 60歳以

上の高齢者では転出超過の実数が減っており、以前ほ

ど高齢者が転出していないようだ。

図 2中央区の年齢別転出入超過人口の動向
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次に人口増加地区と減少地区の代表的な地区(小学

校区)を抽出し、 5歳階級別の比較をしたのが図 3で

ある。

減少地区の博多小学校区(通称博多部)では 20~34

歳までの若者から中年層は増えているものの、日~19歳

と 35~44歳のファミリ 世帯が依然として減少してい

る傾向にある。一方、増加地区である平尾校区では博

多部と同様に 20~34歳の人が増えており、特に女性の

伸びが著しく、女性の街になっているようだ。また、博

多部ほどファミリ一世帯が大きく減少していないこと

が、地区全体として増加につながっているようだ。

美野島校区では、同じく 20~34歳代とファミリ一層が

b勤oしている。(平成11年は住民基本台帳であるので、実

際、居住している若者はもっと増えていると予想される)

@中央区の分譲住宅着工が半分近くを占める。

住宅の着工の面からみると、平成8年度の福岡市全体

に対する中央区の分譲住宅着工比率は約28%にすぎな

かったのであるが、平成9年度には約32%、平成10年

度には約46%と中央区に集沖してマンションが建てら

れていることがわかる。分譲住宅は戸建ても含まれる

ので、マンションのみで考えるとその比率が高くなる

と考えられる。次に、図 4に示しているように都心周

辺である大濠・西公園エリアでのマンション供給の状

況をみると平成6年頃から供給が盛んとなり、平成9・

10年は少し落ち込むものの、平成11年に急激な供給増

となっている。平成 9~10年で着工が落ち込んだ理由

表 3住宅形態別着工の推移

図-4大壕・西公園エリアでのマンシーン供給状況

cr福岡都市圏の分譲マンションの動向」木村地域計画研究所編控枠)
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をマンション供給に詳しい人に聞くと、この地区で寮

や社宅などの土地が売りに出されれなくて、事業化で

きなかったのではないかとのことである o

@都心部及び周辺エリアでのマンション志向が戸建

て需要に影響している。

都心部及び周辺エリアでの公示地価の動向をみるとバ

ブル期以降、一貫して減少しており、奈良屋町ではピー

ク時の平成4年価格の1/3以下となっている。このよう

に地価の下落と建築施工単価のダウンによって手頃なマ

ンンョンが供給されはじめたのが、都心部での人口増加

の大きな要因ではある、また、戸建て志向から利便性の

高い都市部のマンション志向へと移っているともいえる。

長年、福岡都市閣と九州内の住宅供給実態の調査と

分析に係わってこられた木村地域計画研究所の代表で

ある木村さんに都心周辺エリアでのマンション供給と

戸建て供給動向やその構造などについて、次のような

面白い話を聞かせていだたいた。

・パブ jレ時には手頃な物件は郊外部しかなかったこと

から、中堅サラリーマン層は郊外部でのマンンョン

と戸建て志向になった。

・ハ7Jレ崩壊後の地価の下務によって手頃が物件が都

心部の外縁部で供給されたことにより、これまでだ

ったら郊外部に行くべき層が、都心部近くでマンシ

ョンの購入が可能になった。特に最近の30歳代層は、

郊外部での狭い敷地の戸建てとマンションとが同額

であるならば、どちらかと言うとマンションを選ぶ

のではないか。戸建て志向が薄らいでいる o

-都L、部や周辺でのマンション供給が盛んなので、最近、

郊外部での戸建ての売れ行きがいまひとつである。

-都心部外縁でのマンション販売価格が下がったこと

図 5都心部・周辺部のまな地点での地価動向

m単侮【弔問}

3.500 

3，000 I…一一…
。奈良屋町(奈良屋町120番外)

圃綱場町{網渇町"番地外)

一合一大濠 (大濠1T目3-133)

一様ー草香江 (草香江2T!3:3-118)2，500ト{一一 一

2.000 

o 
"'年同年同年隔年同年同年同年同年 "W年

[資料福岡県旬基準公示地価]

:1<ヅ件ワーク
セ三三重霊童話~!:.: ;!.;';:.i巾 :.liù~，叫閑却制品川バ!j.2，(:訓~~~.~.:~:IL!叫訓告 ~ìf;:主 !i' I:Ilij1 ~:，-，，，陪事訓lH

から、小笹あたりの少し外縁部でも外側に位置する

エリアでのマンションが割高感があって売れていな

い。今後、このエリアでのマンション販売価格も連

主貞的にダウンしてくるだろう。

今後、地価はさらに下落していくのではないかと考

えられ、さらに都心部及び周辺でのマンンョン供給は

軍基んになり、しばらくは若年世帯の都心部マンション

志向の現象は続くだろう o

今こそ、ホープ計画のテーマであった「子どもから

お年寄りまでが快適に暮らせる都心づくり」を実現す

るための絶好の機会であり、多世代共住のための積極

的な施策展開が期待される。(ゃまだ たつお)
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今年白春、ある人とイチゴの話をしていると「イチ

ゴの旬はいつか知っているのかj と聞かれた。

人を馬鹿にするんじゃないと思った。イチゴの旬は

クリスマスケーキにのせられる冬に決まっているはず

ではないか。「ああ、もう旬は過ぎてしまいましたねJ

と撫然として答えると、相手は「えっ?Jと絶句して、

かわいそうにという顔でその話を打ち切ってしまった。

事務所で同じことをいうと「きみは無知ゃなあ。今か

らが旬ゃないかj と言われ大笑いされて恥をかいてし

まった。

正解は初夏、大体7月頃である。イチコの旬は冬であ

るという勘違いをしたのも、結局は7月に八百屋でイチ

ゴの姿を見ないからではないか。事務所で意見を拾っ

てみると、日く「虫の来ない冬でないとあんなに大き

なイチゴには育たないのだj、日<( I夏は暑くてすぐ腐

るから農家が敬遠するのだん日く「冬イチゴが定着し

てとても夏には売れないのだ」などという。

その事があって以来、ずっと食べ物の旬について気

になって、結局、食べ物の句はいつなのか、そして販

売される量などは季節ごとにどうなっているのか、な

どをシリーズで調べていくことにした。

.みかんの旬はいつなのかつハウスミカンとは何だ。

昨年から仕事で関わっている佐賀県の東松浦郡は、海

の幸に恵まれながら、同時に日本有数のハウスミカン

。t:b'求~ " No:4 7 200日 9
5 
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みかんの産地別取級金額シェア

0覧 20% 40先 60略 80% 100% 

一

の生産地でもある。「ウチのハウスミカンは全国有数じ 賀・大分・愛媛・愛知である。大分は杵築、愛知は

や Jという声も所轄の農協あたりで聞こえる。 蒲郡という名産地があり、愛媛は全県挙げてみかん

ハウスミカンは文字通りハウス栽培のミカンのこと 産業の活性化に践起であるo

である。反600万円も要する設備を投資し、徹底した ⑤そんな中、東松浦郡のある佐賀県はかなり健闘して

温度管理と大変な手間をかけて、糖度の高いみかんを いるといえる。

人工的な環境のもとでつくる。 ⑥しかし、昭和60年以降、ほぼ5年おきにみていくと、

これと対局にある露地みかんは、昭和30年代から全 ハウスミカンの市場で登場する時期が徐々に前倒し

国各地で一斉に樹が植えられて、 40年数経った今にな になっている。「初物は高値」ということでハウスミ

つては、一部を除いて品種替えや作替え・転作などを カンの中でさえ「旬崩しJが起きている。

余儀なくされた産地がほとんどという状況である。 ⑦さらにはは大産地それ以外の産地」の差がやや狭

ハウスミカン農家は高収入だという意見も多い。閉 まっている o 金額ベースで昭和 60年に 8・2であっ

くところでは反収300万円、 3反で1000万円も生産す たのが、平成6年には 7: 3になっている。

る農家があるという。やはり販売単価が高いのだ。そ ⑧平成11年には新規の産地が増えて、単価は下がり続

して、販売単価の高さの訳が「旬くずし」なのである。 けている。そしてとうとう輸入品が出始めた。

本来、みかんは晩秋から新春までだろう(これは間 @庖の庖頭での評判は。

違っていないと思う)。 一方、庖頭の評判はどうなのか。福岡都市圏の百貨

食品市場ではどういう状況になっているのか調べて 庖やスーパーなどに出かけ販売員に聞いてみた。いろ

みようと思い「東京都中央卸売市場年報」という本を いろ話をきいてみたところ、ハウスミカンの売れ行き

手に入れた。太白市場、淀橋市場、築地市場など最も は以下のような状況である。

多く白青果品が集まる市場での取り引きの状況をみて ①ハウスミカンは本来の露地物に比べ糖度が高く、夏場

みた。 のミカンとし主主々高い値段でも買っていiム空室どa

@他のみかん!こ比べ圧倒的に高いハウスミカンの単価。 ②みかんそのものの販売が年々減っている。どの作物

ハウスミカンと他のミカンの市場での状況をみると でも、春夏秋冬の別なくハウスものの品質が上がっ

以下のような特徴がみられた。 ている。メロンやナシ、スイカなどは特にそうした

①みかん類の中でハウスミカンは桁ちがいに単価が高 傾向にある。昔は「冬場はコタツでみかん」という

い。特に平成2-3年は単価が 900円近くあった。 ことだったが、今ではみかん以外のものを食べる機

②特に夏季の高価格は圧倒的である o 理由は夏季は露 会が増えたのだろう。

地ミカンが品薄になるためだと思われる。 ③「旬崩しj という言葉があれば、それは産地側の高

③総量・取り扱い金額では、普通みかんが今なお一番 付加価値農業を目指す姿勢と合致している。昔は句

だが、 15年ほどの問で販売量は 2/3に減っている。 はどこそごの産地で安くてうまいというイメ ジが

④ハウスミカンの全国4大産地は県ごとにみると、佐 強かったが、今では「旬でなくても旬に近いものを

。b夕、求ッ升 No.472000. 9 
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作れるか」ということが産地問競争目ベースになっ

ている。

④高値取り引きされるものは、青果に波らず魚介類で

も輸入品とパッティングするようになる o ハウスミ

カンの場合も韓国産が入ってくるようになって値が

下がりはじめている o

⑤百貨庖では 1kgの化粧箱詰めで 5000円、 10個人り

ノマックで 600~800 円である。スーパーでは百貨庖ほ

どでないが、感じとして夏の果物の値段としてはメ

ロン、大粒のブドウなどより割高である。

⑥一応、お中元用のギフト商品にも入っている。

⑦ぽんかん、清見などの多汁薄皮のミカンもハウスも

のが増えてきた。

いろいろ話を聞いて、実際に家計調査年報で一世帯

あたりのミカン消費の変化をみてみると、昭和60年に

35.4kg、10.048円(デフレーター)であったのがどん

どん減少して平成10年現在では20.9kg、7.514同にな

っている。ミカンの生食での消費はやはり減っていた。

.これからの産地の行く末を思う。

ハウスミカンの生産と消費は今のところは大体安定

しているように思える。少々高くても甘ければ夏でも

ミカンを買うという需要が生まれている。

しかし、産地が増えてスポット的に高値狙いを目指

すところが多くなった分、どうしても相対的に値が下

がらざるを得ない状況にある。また輸入品とは価格に

かかるコスト面でどのように競合していくのか大いに

気になるところである。

ハウスミカンは花が実になるほんの一瞬の手聞がそ

の年の勝負の分かれ道という厳しい作物である。気温

30~400Cのハウスの中、集中的に作業を投入せねばな

らない非常に「工業的jな作り方でもある。

こうした生産者の手間や苦労を軽減じていくために

農繁期にパート労働を導入する農家もいるという o

我々はそうした苦労を分かつて食べないといけない。

そう思い、先の東松浦郡の農協から事務所にハウス

ミカンを取り寄せて、所員に配り反応をみてみた。す

ると「冷やして食べる方がおいしL、H思ったよりも甘

くて食べやすいH もう少し酸味があった方が飽きがこ

ないのではH値段が高いので一人暮らしの人は買うの

が難しいJなどの意見が出された。私自身も夏の甘い

みかんは非常に珍しく、思ったよりも食べやすかった

ようにA思う。(かじはら りか、おざき まさとし)

7 
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くひともうけ通信>

農村の人々と都市の人が、

農村集落の中で共生できるのだろうか

一七山村(佐賀県東松浦郡)で楽しい共住を見つけた?

糸乗貞喜

(ひともうけ・解題)さる所の集まりで「“ひとも

うけ"を企んでやってきましたJと言って、ちょっと

脱まれ、翠楚をかったことがある。性根の悪い私は

弁解も説明もせずにそ白場を済ませてしまったが、

しばらくして、脱んだ人から「人もうけって~ ，~、で

すね。今後私もこ田言葉瀧わせてもらいます。jとい

う楽しし、便りをいただいた。本音を言えば、金を儲

ける才がないので負け惜しみで言っているのかもし

れないが、結局の所はモノやカネではなく、蓄えの

本質は「ひとづきあL、」につきると思う o いわゆる

ネットワーク社会と言うことでもあるo 今号以降、

この仕事を30年やってきた中で由「人もうけjにつ

いて書かせていただこうと思う。今回は「七山村の

ちょっと面白い話」。次回は大阪の堺出身で、大沿県

大田村在住の築島さんの f大都市から国東周辺に110

世帯移住させる世話をした話」。

七山村のまちづくりのためのアンケート調査で、 f七

山村で自慢できるもの、自慢できること」について、自

由記入を求めた。その回答がなかなか面白かった。

この村は福岡の西で唐津の手前にある人口2.800人の村

である。ここの農産物販売所 f鳴神の庄Jは年商2億日千

万円を誇っている。ここの出荷登録者数は450人余で、そ

のうち 100人が60歳以上の人となっている(1995年)。も

ちろん一家に老対語と若対需の二口とか、さらに子供も登

録して夏休みにカブトムシを出品するので三口とかいうの

もある。この施設が多くの人目自慢の種になっている。

その理由は「農産物を売ることができるからいLリ、

「少しのものでもお金になるからいいj、「少しずつでも

貯金ができていい」などなどである。なかなかしたた

かでもある。この販売所は品質管理がしっかりしてい

て、すべてに自分の名前とTEL番号を入れ、その上前

日の売れ残りを出したら、以後改善方針を出して認め

られるまで出品停止となる。ここの野菜や加工品の鮮

度や品質も自慢の種である。

もう一つ、変わった「自慢」をお知らせしたい(も

ちろん他にたくさんあるが、それは割愛)。アンケート

の書き込みの中に、 r7ァニ一七山が友人達に好評ム

r7ァニー七山のマスター・ママがとてもいい人J、r7

よか求ッ介 No.47 2000. 9 
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私も長い問、まちづくりのお手伝いをしているが、こ

んな書き込みのあるアノケートは始めてである。農村

集落で都市の人たちが住まうには、農村に合わすので

も都市を押しつけるのでもない、お互いの持ち味を提

供し合う仕組みができそうに思えた。

8月中旬に糸島郡志摩町でシンポジウムがあり、そこ

で都市住民の農村集落への移住(いわゆる地家人と新

住民の話)がテーマになった。下若い人に来てほしL、J

霊 I九下山，1'; 三 F

ァニーはよそからも人を集めている」などという変な

ものが6-7点あった。ファニーという白は、七山村の

中心に近いあたりにある喫茶J苫である。 zrJにfunny(こ

っけい、おどけた)ではなく、古い庖舗付きの仕舞う

た屋を借りて福岡へ通勤していたのだが、「ここに住み

たいj と思って素人仕事で庖を改造し、喫茶胞をはじ

めた。 DIYで買ってきた材料でカウンターを作ったり

NETWORK 
三墨田川市~~-i':，'，"';-:" :':1-;' ，-ほ喜三三三三宮

「地元の共同作業などには参加しない人たちには来てほ

しくない」など侃々誇々の大討論になった。この件は

したのだが、「へたなのでニスが何度もはげて畿り直し

ていたのでJ何となく古びたいい雰囲気が出ている。昼

の12時から夜の日時まで開いているまっとうな庖であ
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さだよし)(心、とのり次号で。る。昼食とコーヒ一、それに酒(日本酒、焼酎、洋酒)

も出すが、マスターもママも酒は一滴もやらないので、

「高歌放吟のような雰囲気にはならない。お客さんが

リードして終業時間も守ってくれる」という話であった。

@タダは甘えのはじまり。

地域に賑わいを引き寄せるために、自治体白中には

丸がかえで田舎体験やモニタ ツアーを開催するとこ

ろもある。目的は観光ノレート開発、定住促進、花嫁募

集など様々あるのだが、タダにしてどんな人でも来さ

主すればいいかとなると問題だ。

「タダでここまでやるなら金を出せばスゴイはずだJ

「同じタダならば他の方がまだ良かった」

「タダだから来たのだJ

「タダだからどうせこの程度なのだJ

「タダでやってあげているのに文句を言うなJ

これらは全てタダゆえの来手と受け手の双方の甘え

だと思う。これに加えで「どうせ国から獲った補助金

でやっているから、まあいいよjなどと言えば、元の

鳴神の庄。ここのラッシュアワーは、土・目白朝8時から 10
持頃である(週日も慌いている〉。農産物白新鮮さには定評
がある。加工食品はみんなの手作りで、ここで売れるように
なって、高齢者から若い婦人層にコンニャクや漬け物などの
手作りの知恵が受け継がれるようになった。高齢者にとって
は、自分が評価され、収入にもなるのでゲ トボールより面
白く、そちらの人口が減っている。

治体は翌年から毎年金出しを期待されるようになる。

観光でも定住でも花嫁でも、地域が人を呼ぶ場合は

相手は人。全て“人がらみ"である o だから相思相愛

にはなれなくても、素顔のままの人柄(地域柄)を知

ってもらえれば、何かと身近な気持ちで接してもらえ

るのではと考えている。

本誌の今年の新年号 (45号)で紹介した長崎県鹿町

町(しかまちちょう)の「なぎさの伝習所jは、素顔

のまま地域梢を出していくことで、身近に感じてくれ

ファニー。普通の仕舞うた屋を素人仕事で改装して喫茶庖
を開いた。七山村は、来てみて気に入った白で、空家を借り
て福岡へ通勤していたのだが、いっそここで好きな喫茶l苫を
やってみようと思ってはじめた。アンケートに書いていただ
くほどの屈ではないが、ありがたいことです。(福岡の天神
から筑肥線の浜崎駅まで白5分-75分、浜崎駅から七山村田中
，心までは9キロでパスは一日に3-4回) る人を増やしている地域だ。

8 
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「なささの伝習所Jは毎年夏に都会の子ども達に町内

の民家lこ4泊5日のホームステイをさせて、町内に住む

大人や鹿町町に縁のある人が、それぞれの仕事や専門

分野を生かして、ワークショップ(以下WS)といって、

漁師の暮らし、自然探検、焼き物や友禅和紙を使った

工芸、シーカヤック遊びなどを伝える学びの場をもっ

ている。

都会の子どもたちだけでなく、町内の子どもも半数

参加しており、最近は自分の住む町に誇りを持つよう

になってきた。

昨年 10月、私は平成 11年度の実行委員代表であっ

た松原年孝さんのお話を聞く機会に恵まれ、 11月に現

地を訪れた。そして今回、開催中の様子をみる機会を

得た。

@大人の一生懸命さを子は見て育つ。裏方役で頑張

る子どもたち。

私は7月29、30日に鹿町町を訪れた。今年で第8回

目を迎えた「なぎさの伝習所」は 80名の子ども逮が参

加して7月26日から 30日まで 5臼間開催されており、

私は最後の 2日だけお邪魔した。

今年の実行委員は7名。今回お世話になるのは、地元

で郵便関係の仕事をされている実行委員会事務局長の

林範仁さんと、地元でまちづくりグループの活動をな

さっている実行委員の須藤達夫さんのお二人だ。

ちょうど私が実行委員会の本部がある文化会館に着

いたのは、子ども達はレクリエーションで海に出てい

た時だったのでゆっくりお話を聞くことができた。

今年の「なぎさの伝習所」の様子、参加した子ども

達の反応を聞いてみると、林さん、須藤さんからは以

下のようなお話があった。

・ホ ムステイのホスト家では子ども達をお客さん扱

いしないことを原則としている。動!il主食べず嫌い

の子どもが多いが、ホスト家ではそんなことは言わ

せないという気合いをもって一生懸命に食事を出す

と、よく食べるようになり、給局はみんな好き嫌い

を直して帰っていく o

-ホスト家では毎年 2~3人を受け入れている。第8回

の今年は80名参加。このうち町外の子がホームステ

イする o 毎年、ホスト家が固定化しないよう、町の

広報などで広く呼びかけている。

. WSのコ スは参加申し込みのとき、第 1~3希望ま

出せるが希望通りにならない子も多い。子どもは気

9 

持ちを早く切り替えて順応するのが早い。むしろ親

の方が必ず電話をかけて「なぜうちの子がJと言っ

てくる。公平に分けた結果ですと必ザEに説得してな

だめることになる。

. WSのコースの中に「お坊さんの修行体験」があり、

これに 3年連続で希望する変わった子もいる。今年

は期間中にたまたま法事に出る機会があったので、

子ども達を連れていくと、いつになく神妙な顔をし

て座っていたという。

-今の子どもは生まれて以来ずっと親が世話して暮ら

す日々を過ごしてきたので、ホームステイや他人の

家に泊まるのが初めてという子も多o'0 ホスト家で

の3日間でホームシックになり、家に電話をかけさせ

てくれと泣きつく子もあるが、親の声を聞くと泣い

て後のWSに支障をきたす。こうした甘えを乗り越え

させるためには、取り次がない方がいい。

・参加する子ども達は小学4年生から中学3年生まで。

この時期の子どもは人間の生涯の中で、一番体格差

がっしだから大きい子は小さな子の面倒を見ょう

とするし、小さい子も大きい子を真似しようとするo

毎年、甘えったれの子どもが伝習所を境に少し大人

びた風になったという手紙を親御さんからもらう。

・今回もシ カヤックのWSIこ参加した子どもたちは真

っ黒に日焼けしている。小学4年の女の子も体力の限

界に挑戦し 10の無人島探検コースを漕破した。

・実行委員会は7人だが、ホスト家、 WSのスタッフ、

婦人会、老人クラブー、生活改善グループ、駐在所

など様々な人が力と知恵を出してサポートする。誰

かに任せて後は知らないといったことは絶対に起き

ないようにしている。

-参加費は町外からの子どもは4泊5日で2.1万円(ホー

ムステイ費1万、 WS参加費I万、保険l千入町内

の子は自宅通いで6千円 (WS参加費5干、保険1千)

である。町外参加者の親から高いと言われることは

なく、町内からは高いといわれる。

「なぎさの伝習所Jが8年前にスタートしたとき、地

元のパソコン教室や無線クラブなどを母体とする町

おこしのグノレ プ活動が実行委員の前身であった。

40~50代が実行委員の中心であるが、この世代は

産炭地時代 (S30年代で人口 2万人超、現在は6千

人弱)の賑わいとその後の町の衰退の双方を知って

いる。町の賑わいを最も切実に望む世代である。

ck t)\~衣 y 升 No.47 2000. 9 
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1.4日自の午後「子供自由市場Jの会場には、各ワ ヲショップに参加していた予ども達が全員集まってくる。各自が大事に
している宝物やヮ-'7ショップで作った作品などの市がたつ。 2.Iこれは3点だなあJIそんなに安いのワ」値段をめぐる攻
防。市での値ぷみのーコマ..NNP (ニューなぎさプロジェク卜)のメンパーが完全に取り仕切っている。 3北九十九島田シ

カヤッヲのコースは全国的に有名。小学4年のこの子も泣き言は言わずに頑張った。 4お坊さんの修行を体験した子ども達。
3年連続体験に来ている子もいる。

-そうした大人達の資を見て、地元の子どもたちが裏

方役をやりたいと NNP(ニュー・なぎさ・プロジェ

夕刊を作って参加している。以前、参加したこと

がある子ども達が、今度は大人達のマネをして運営

の潤滑油の働きをしている。

@身内在甘えさせないのは運営面の甘えを出さない

ため。

「身内を特別扱いしてはいけ主せん・・・jと林さん。何

のことか聞いてみた。町内でも人気がある「なぎさの

伝習所Jには募集を上回る参加希望が毎年集まるため、

抽選で参加者を決めているが、時々限ることがあると

いう。ホスト家として受け入れに快く応じてくれる家

があって、その家の子どもが「なぎさの伝習所Jに参

加希望を出したが、抽選の結果、選にもれることもあ

るらし ~'o 実行委員として結果を伝えた上で、ホーム

ステイの打ち合わせを進めるのはつらい気もする。「ホ

②コインは持ってきた物の価値によって 1-10まで穏

類があって、数字の大きいものほど価値ありである。

コインの数字を書いた紙を品物に貼って、市場に並

べる。これが品物の値段になる。

③参加者がみんな持ってきた「宝物」を市場に並べ終

わると、手にしたコインと同じ数字の好きな品物を

もって NNPのレジ係にコザンを渡し取引成立。

並べられた品は、おもちゃのネックレス、 wsの中で自分

で作った積み木、自分で獲ってきた木白実、携帯のゲーム機、

マンガ本、マグカップなと様々だ。子どもが80人だから品

物も80種以上並んでいる。男の子の人気はクワガタ (6匹)

や竹前匹でそれぞれ紙に "8"と値がつけられてし唱。樹齢、

レ値だ。女の子の人気は料理の本やブローチなとておる。携

帯ゲーム機は栂掘が古かったのかλぷカ曹長まらなかった。

面白かったのはNNPのメンバーの値ぷみの様子であ

る。高く値づけさせようとする子どもとのやりとりが

スト家の子どもは無条件参加でいいじゃないか」とい 白熱する。人気アイドル歌手のカードを持ち込んだ子

う意見も中にはあるという。しかし、そうなると町外 どもには「売れ残ったらちょうだいねjなどと目配せ

から参加する子ども達と別の基準をつくることになっ して意外に高い値を付けている。「お父さんに以前買っ

てしまう。子どもたちを預かる以上、運営に決して甘 てもらいました」という唐津焼の湯飲みを持って来た

止を出さなし、左121こ公ヨ主主~植出Ì益五錠は第l匝目白、 友金壬iこは I轄，-{ーて飽きなk2~色JZ担ι 主:父さんζ怒ら

ら一貫している。ちなみに先の家の場合は、ホームス れなし、かなJなど話しながら 3点をつけた。

テイを予定通り受け入れて、その家の子どもは裏方参 この辺の裁量はNNPに任せられている。値段や市場

加している o の進行にも大人の実行委員はあまり口を挟まない。

・'7ワガタ人気。子どもの自由市場 かつては参加者の立場で関わった子どもたちが、今で

文化会館のフロアをのぞくと子ども達の「自由市場J は裏方の楽しみを感じているようで、頼もしく思えた。

の準備に取りかかっている o 中学生のNNPのメンバー @実行委員が倒れないように、様々な人がサポート

が説明する。ルールは次のようになっている。 して問題解決にあたる

①あらかじめ用意してきた「自分の宝物jをNNPのメ 林さん、須藤さんのお二人が私をスタッフの皆さん

ンハーに見せる。 NNPのメンバーは値踏みして紙で に紹介して下さったおかげで、いろいろな話を聞くこ

できたコインを宝物と引き替えに渡す。 とができた。以下、断片的にまとめてみた。

'" :b'求ッ介 No.47 2000. 9 
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最後の夜、公民館で揃って夕食。婦人会の皆さんの手料理を
いただく。好き嫌いがなくなったという女の子。

山下実さんは「鹿町やまと太鼓」の主宰だ。過去20

年間近く、地元の小中高生を中心に太鼓のチームを育

成し、過去に延べ 100人ほど育ててきた。今年は長崎

県太鼓協会と共催したマレーシアへの遠征ツアーに鹿

町町内の中高生と一緒に参加し、帰国は「なぎさの伝

習所Jの2日目。帰国翌日から実行委員のサポートに参

加しておられる。今年、中学生の男の子3人がマレーシ

ア行きのメンバーに入りたい一心で連日遅くまで練習

し腕を上げたそうで、そのことを大変喜んでおられた。

石田光洋さんは潮音院の副住職で「お坊さんの修行

をしてみる WSJの担当だ。今回は座禅、読経、座禅、

写経、掃除、精進料理などを参加した4人の子ども達と

一緒に取り組んだ。たまたま法事があったが、 4人をぞ

ろぞろ連れていくと意外におとなしかった。石田さん

は「体験したことがない仏事の“取り仕切り役"とし

ての役目に何か感じ入ったのかも」と話す。

熊谷厚生さんは元中学校の先生だ。「地元で教えて、

地元で引退した先生」として、子どもだけでなく、大

人のことも良く知っていて町内の人気者だ。「わら草履

を編む・身近な材料で遊び道具を作る WSJでは子ども

達にナイフを一本ずつ渡し、思い思いに作らせた。「ナ

イフの使い方を学ばせることで、人に向ける道具では

ないということを自ずと知るのではJという。

実行委員の腐りにはこうした方々が常に出入りして

は、意見をつきあわせて現場に散ってL、く。誰かに決

定を委ねて待っているような人はいない。

実行委員会は毎年12月に発足され翌年7月の開催ま

で正味7ヶ月かかって準備する。その問、ホストファミ

リ 募集、 WS参加者募集、参加者募集、全体構成とス

ケンュール管理、予算確保、各種団体の協力呼びかけ

11 

ポッ件ワーク
'"  'γ同市川附'::::':!:'!i'i~~:tl "-"':::'"訂正こ三3'~雪印

最終日、別れの集いでは、参加した子どもたち全員が自分の
成果をみんなに報告する。少し緊張している。

などを進めていく。

開催前の実行委員にとって頭が痛いのは、あと一ヶ

月になっても、確としたものが固まらない状態が長く

続くことだという。というのも参加者の募集期間は6月

末から7月上旬までなので、参加者名簿も人数の割り振

りもはっきりとは決まらないのだ。人数が確定すれば

今度は猛烈な準備作業にかかるという。

そうしたときに心強い白が、毎年やってきて様々な

局面を切り抜けてきたケーススタディの蓄積だという o

「問題になる所は前もってつぶすJr問題は一人任せに

しないJ(須藤さん談)ことが実行委員を支える強力な

力添えになっている

@子ども達と雑魚寝体験。私の伝習所体験。

今回、私は皆様の御好意に甘えて昼食から夕食、さ

らには宿泊までお世話になってしまった。実行委員代

表の官木朋子さんから「泊まっていけば雰囲気が分か

つて、今からでもなぎさの伝習所を体験できるわよ」と

ありがたいお誘いを受けたのだ。

子どもたちは最終夜、ホストファミリーの家を出て

町内の公民館やデイケアセンターなど5箇所に分かれて

最後の晩を過ごす。各施設には実行委員の担当者が泊

り、事故がおきないように番をする。

私は加勢地区の公民館で、須藤さんと実行委員代表

の宮木朋子さん、長崎国際大学I年生の女の子2名と一

緒に過ごすことになった。私を以前案内して下さった

松原さんも遊びにきておられた。子ども達は総勢16人。

最後の夕食は加勢地区の婦人会の手作りで、混ぜご

飯、肉じゃが、盛り鉢、ピザである。 WSの講師、アシ

スタントなどスタッヲが混じり、背の低い長テーブjレ

にズラリと並んで座る合宿スタイノレで食事をとる。

J: !J'求 y 介 No.47 200且 9



NETWORK 
三三三三三重宵E~~.:'è!~~同州側亘る~-~ 三塁手 ま君主主忌 主 r 亘書

私は子供たちに「お兄さんもお坊さんJといって頭 大人の部屋ではビール片手に、これからの鹿町の産

をべたべた触られた。昼の問、本職のお坊さんと話し 業、観光、歴史談話、人づくりの話、学生さんの進路

込んでいた様子をみられたのか。確かに本職よりも私 相談など話は尽きずに夜は更けていった。

の方が髪は短いことは認める(おざき まさとし)

子供たちの寝場所の支度をして消灯したのち、隣の

部屋でビーノレを囲んで話をした。実は出発する前、実 I力ッホ一馬古扉jの元気の秘訣

行委員の代表に女性を据え、副代表と会計も女性で、女 第64困地域ゼミ~

性が大変頑張っている実行委員会だと渇いていた。実 i 
梶原里香

行委員代表の宮木朋子さんは40を過ぎて今春開学した

長崎国際大学の 1期生で福祉の勉強にいそしんでいる。 福岡県嘉穂町にある農産物直売所の「カッホ一良吾

ここに来ている学生スタッフはみんな宮木さんが引っ 扉Jo1999年5月号の「よかネットjで一度ご紹介して

張ってきたゼミの同級生だ。 I周り以上の年の差を感じ いるのでご存じの方も多いと思う。今回白地域ゼミは、

させないほど仲がし、い。 この「カッホ一馬古扉jのオープンからずっと携わっ

宮木さんと同級生のやりとりをみていて何となく分 ておられる嘉穂町役場の在田修三さんにその成功の秘

かったような気がした。想い入れのある人、良いこと 訣と今後の課題などについてお話ししていただいた。

をやっている地域は、強い“磁場"のようになって人 @美味しいお米を北九州から買いに来る

を引きつける。「なきPさの伝習所jの当初の目的は「子 「カッホ一馬古扉」の11年度の販売構成は、野菜28%、

ども達の世界を拡げよう JI鹿町を舞台に知恵や文化の 米20%、商工製造品 21%、花井類10%、農産加工品

伝習をしよう」という単純な、ものだ。 8%、果樹4%などである。フルーツの町としてアピー

その目的に合う人、賛同する仲間がどんどん集まっ ルしている割には、ここでの果樹の売り上げは少ない。

て運営されている。手伝いのスタッフの人もみんな「よ 商品は寸ベて嘉穂町でとれたもの、加工品については

かったよかったj と言っている。里帰り以上に fなさ 嘉穂町で加工されたものと限定しているロ平成9年4月

さの伝習所Jが大事だという人もいた。 にオープンして今年で4年目。年を追うごとに来客数、

実のところ私は今回一度もサイフを聞かずにちゃっ 販売額ともに増えており、今年も今の調子でいくと昨

かりと食事を3園、風目、寝場所、ビールと、いただい 年の実績(来客数32万3千人、販売額4億5千万円)を

てばかりである。そのせいか「鹿町となぎさの宣伝を 上回りそうであるという。

しっかりたのみますjと宮木さんにハッパをかけられた。 中でもお米の販売の伸びが激しい。毎年約60%ずつ

鹿町町では昨年から誘致企業が撤退するなど雇用情 売上が増えており、今年はお米の販売額だけで1億円を

勢が悪化している。今年の開催準備の中でも「遊びご 超えそうな勢いだそうだ。「嘉穂の米はおいしLリとい

とよりも仕事をせいj という意見も家庭内では若干な う評判は定着してきており、ほかの販売所に差をつけ

がらあったという。しかしそんな中でも地域の光を失 ている。今年4月白オープン記念日には、 1日だけで

わないために「なぎさの伝習所Jを続けようしで頑張 2.51のお米が売れた。お米は北九州から買いに来る人

った地元の人の熱意は立派だと思う。だから今後は、日 が多い。一度にたくさんの量を買って帰るのではなく、

常的に稼ぐ仕組みづくりを考えねばなるまし'0 5kgずつなどこまめに買いに来るそうだ。

子ども達は最後の夜だから寝ずにはしゃいでいる。お ここのお米は玄米白状態で売られており、買った人

しゃべりにカードゲームに興じでいるが、時々、大人の は精米をしてもらわなければならない。精米すると最

部屋をのぞきに来ては何かと甘えてじゃれていく。ここ 初の最から約I割減ってしまうが、お客さんはそれでも

でできた友達と手紙を交換する約束をしたり、秘密白宝 いいとおっしゃるそうだ。

物を見せ合ったりして、密やかにお別れの準備をしてい @逓1回の休みも返上

る子もいる。少ししんみりとして一人で名残惜しそうに 「カッホ一馬古罪Jの営業は、盆と正月を除いて年中

している子もいる。この子たちが明くる年にたくましく 無休である。昨年まで毎週火曜日が定休日であったの

なって参加し、来年は下由子達の面倒をみるのだ。 だが、今年から火曜日も営業するようになった。

よか求ッ件 No.47 2000. 9 
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平成12年4月より介護保険制度が施行された。介護

保険の利用は、 I割の自己負担が高齢者には結構重いた

め思ったほど伸びていないようだ。民間の福祉サ ピ

ス提供業者などは思惑が外れたようだが、保険事業の

側からみれば破たんせずにすみそうだという気分もあ

この介護保険の給付は、ケアマネージャーによって

要介護度認定を受けた人が対象になるが、 65歳以上の

介護保険給付対象者率は福岡県で 12.8%となっている。

内訳は施設介護が3.7%、在宅のうち比較的軽い要支援

が2.4%、要介護lが3.4%、ほとんど寝たきりの要介

護5は0.4%である o

るだろう。

売れ残った商品はその日のうちに引き取りに来るよ

うに、出荷する組合員に伝えてある。しかし実際は、翌

日の朝商品を出荷しに来たときに売れ残った商品を持

って帰る人が多い。火曜日が定休日となると、売れ残

った商品を月曜日の夕方までに取りに行かなくてはな

らなくなる。そのため、組合員が月曜日の出荷量を手

控えるようになった。

平日でも、お昼を過ぎれば宿内に並ぶ商品が少なく

なり、組合員の方にお願いして途中で持ってきてもら

うこともあるくらいだから、最初から品数が少なけれ

ば当然お客さんから文句がでるし、客足も遠のく。そ

ういったこともあって、今年から火曜日も営業するこ

ととなった。このことも今年の売りよげの増加に影響

を与えているだろう o

「国民生活白書J(経企庁ー平成 10年版)では「不安

に比べて少ない要介護者の発生率jという小見出しで、

年齢別にみて 80~84歳で生存率 52.5 %、要介護率

10.0 %、 85歳以上では生存率33.3%、要介護率20.5

%であり、要介護者の発生率は意外と少ないのだとい

うことを厚生省のデータを元に述べている。

これらのデータをみていると、自分が要介護状態に

なる確率は1割程度であるように思える。 40歳以上の

被保険者は、 1割のリスクのために保険料を支払うのだ

.. rカッホ一馬古扉」の抱える課題とは

最近は農産物直売所が増えている。嘉穂町の近くで

も山田市、筑穂町、稲築町などに農産物直売所があり、

穂波町にあるジャスコには産地直売コーナーがある o

こういったライバルにどう対応していくかが大きな問

題である。

また出荷者に高齢者が多いため、 5年後に今と同じだ

けの出荷量を確保できるのか、行政頼りになっている

「カッホ 馬古扉利用組合Jをどのようにして独立させ

ていくか、組合員数が400人を超えたことでだんだん

と狭くなってきている施設をどのように拡充していく

か、などといった課題を抱えている。

ろうか。あるいは、住宅関係の調査をやっているとり

フォームの話が大きく出てくるが、 1割の確率のために

リフォームすることを勧めるのだろうか。

-元気の秘訣は

最後に在国さんは f力ッホ一馬古既Jの元気の秘訣

についてこうおっしゃった。

要介護度目状況(平成12年福岡県)

1ω'"' 

(人)

120.000 

(人}

900，000 

「みんな金儲けが好きだということ。儲けてみるとお

もしろかったということで、みんながもう一度野菜作

りに一生懸命になったと思う。j

お金儲けをおもしろいと思い、それがいい野菜作り

80，000 

60，000 

40，000 

20，000 

元気高齢者
37.2苅

750，000 

600，000 

450，000 

300，000 

150.000 

につながった。その結果農家の方には楽しみと収入を、

嘉穂町にはお客さんを呼び寄せた「力ッホ一馬古扉J。

課題もあるようだが、それらを解決して町民に、そし

てお客さんに喜ばれる場所であり続けてほしい。

りか)(かじはら

。o 

*妥介助介護保険給付対象者

資料福岡県寓齢者保険福組計画

2000. 9 。止か求 y 升 No.47
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しかし、まわりをみると自分の祖父は数年間要介護状

態だったし、そのほかの知り合い関係でも何人か痴呆

や介護状態になっている。 10人にひとりや8人にひと

りという感じではなさそうだ。

そこで見つけたのが、死亡前数年にさかのぼってど

のような身体状況であったか、というデータ(人口動

態社会経済面調査。厚生省平成7年)であった。これを

みると、死亡する 1年前に自立生活ができなかったのは

35.1 %、すでに寝たきりだったのは 17.2%、死亡1か

月前では自立生活できなかったが71.7%、寝たきりは

53.8%であるo 先ほどの要介護率1割の話とはずいぶ

ん違う印象を受けるo

ひとりひとりの要介護となる確率は、この死亡前の状

態から判断するのが正しいだろう o 人が死亡する確率は

何歳まで生きるかに関わらず100%であるわけだから。

データの 50%のラインを、半数の人に起こりうる確

率として捉えると、死亡1誌の6ヶ月近くは自立生活が出

来ない要支援の状態、 1ヶ月程度は寝たきりとなること

になる。つまり、要介護にな、るリスクはかなり高いの

である。リスクに差があるとすれば、長期化するかど

うかの問題になる o

要介護者の発生率が1害IJ程度だという話は、時聞を断

生存率と要介護の割合

醐

酬

国

剛

剛

酬

訓

捌

叫

師

面的にみた場合である。言い換えると、ある瞬間に 65

歳以上高齢者数の約1自jが要介護状態にある。その1年

後もほぼ同じくらいの都合で要介護状態の人がいるの

だが、そのうちの多くは死亡するなどの分が入れ替わ

って、新たに要介護となった人である。

福祉政策的にみれば、要介護者の発生率は常時1割程

度ということでイ分だろう。(ただし、後期高齢者の割

合が上昇すると要介護者率も上昇する。)しかし、自分

自身のこととして考えると要介護となる確率はI割どこ

ろではないし、配偶者や親がそうなる1可能性を含める

と、介護はほとんどの人が身近に体験するはずである。

これでようやく実感とあってきた。介護保険料の支

払L、も 1割の人のためではないし、住宅のパリアフリー

化もそれで誰かが助かる可能性の方が高く、多くの人

に推進してL、く意味があるのである。

ちなみに、この死亡前のデータからもうひとつ読み

とれるのは、死亡前日に寝たきりだったのは79.4%、と

いうことはポックリ死ねる人は残りの約2割ということ

である。 (いとう さとし)

子一
紀
一

世具一
谷一

淳
一

一
者

一
害

一
障一マ。一え一

変
一
を

一
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全ては施設入所の障害者も外に出歩きたいという

要望から始まった「外出サポート倶楽部サルクjと

「自立生活セン安一ちくご」

さて問題です。「さるく」とは何でしょう。この言葉

の意味がわかるのは福岡県南部から熊本県北部の地域

にゆかりのある方だと思います。正解は、「歩く」が変

化した方言で、「歩いて回るJとか「外出するjという
65~69歳 70....74龍 75--79晶 80......84車 85車以上 j 

~ I 意味です。
樫翌主主'"L→ト寝たきり→ー要介護

醐再生三省融制酔五ゴ 今町、「サルク」というeI'iの轄すj高齢者の:移動・

外出をサポートする「外出サポ ト倶楽部サルク」と、死亡前の身体状況

100% r一一一一 →一ーー←
90弘

116.5指

80% 

70省ト

設仁雪堕1:1ぞ(;.b¥--:;t:::. 46.2~長手Tz空 7 1.0，"
40% 
3叫

20施

10% 
。%

53.8初

3年前 1年前 3か月前 1週間前

資料平成7年人口動態社会経済面部査

よか求ッ件 No.47 2000. 9 

介助サービス、相談、ピアカウンセリング等を行って

いる「自立生活センターちくご」を紹介しようと思う 0

・自立生活セン空ーちくご

これまで行政が提示する福祉サービスに自分たちの

こーズを合わせていた障害者が、障害者のニーズにあ

ったサービスを障害者が提供していこうという目的で

平成10年に結成されたのが自立生活センターちくごだ。

ここでは、障害者が地域で自立した生活を送るために

必要なサーピスを提供している。また、当事者である

14 
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障害者を中心とした約 10名が、事務局ス夕、ノフとして

活動している。

自立生活センターを利用する人は年会費3000円(賛

助会員 2000円/年)が必要となる。

主な事業の内容として次の 5つがあげられる。

。ピアカウンセリング。障害を持つ仲間同士でカウ

ンセリングを行い、自分の障害を受け入れ、自信を

取り戻し、地域での自立生活へとつなげていく精

神的なサポー卜を行う。

。自立生活プログラム・自立生活の為に必要な対人

関係、金銭管理、制度の上手な活用など、生活のノ

ウハウをプログラム化しグループ、又は個人をサ

ポ 卜する。

。相談・情報提供、権利擁護:介助・住宅・福祉用具

など日常的な悩みや相談に応じると共に権利擁護

白活動を行う。情報誌「ゴザールjの発行、イン

ターネットによる情報発信も行う。

0在宅福祉サービス 身体介助・外出介助など 365

目、多様なサーピスに応じる。伺性介助を基本と

し利用者の自己決定を尊重したサービスを提供す

る。

・一ヶ月あたり約400時間の供給

・利用者は 1時間当たり 1000円を支払う。内 l害IJが

センタ一、日割が介助者へ支給される。

・介助者の資格は関わないが、面談を行い、障害者の

自己決定を尊重できそうな人にお願いしている。

・同性介助を基本としているが、男性の介助者が少

ないことが問題としてあがっている。

0社会参加支援 自立への第一歩である外出をサ

ポー卜するために、車いすのまま乗れるリフト

力一等によるドアツードアの移動サービスを行う。

.サjレクに登録している会員は、利用会員が 100名

運転協力者が50名。

・利用会員は 1時間当たり 750円の協力金と 30円/

kmのガソリン代を支払う。内150円/時をサjレク

の事務費としている。

，サjレクのリフトカーが2台あり、年間40万円/台

の維持費がかかる。(日 7~8時間程度の利用は必

要となる)

・最近は高齢者の通院需要も多くなってきている。

15 

電動車いすもそのまま乗り込めるサルヲの車

自立生活センター砂
ちくごの概要

@サルヴができるまで

サノレクができた経緯が興味深い。これは、東さんの

これまでの歴史と蓑なっている。

東さんは 22歳の時に趣味のロッククライミンク中に

事故にあい、下肢に障害がある。現在、車いすをかろ

やかに乗りこなしている。その後、職業訓練校に通い、

10年間印刷の仕事をしていたが、一方で障害者の当事

者運動に力を入れていた。当時の当事者運動は行政に

対する要望や要求が中心であり、もっと自分の障害を

生かせるようなニとを自分でしたいと考えていた。そ

の頃、アメリカの ILCIndependent Living ~障害者

の自立生活)運動のリーダーが北九州にやって来た

(1983年)。アメリ力のIL運動に感化された日本の障害

者の間で自立生活支援を目指したクループが地域で出

来始めた。東さんは施設に入所している友人と3人で自

立生活支援を目指した。

とはいうものの、最初は3人で合って世間話をするだ

けだったそうだ。しかし、その話の中から、施設に入

所している人の外出したいというニースが、車や介助

よか求ッ件 No.47 2000. 9 
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稲築町でのまちっくりの集まり iJumpUpいなっき

稲築の未来をつくろう会jが結成され、前回のよかネ

ット (46号)に掲載した「大人があそぶ会Jに続く第

.A . /1事・2章/i!i 泥
三三三2，-:--- ん 三三三重三喜て

二弾は自分たちの住む稲築町をもっとよく知ろうとい

うことでれ、なっき再発見Jが開催された。参加者は

20名ほどであった。数時間で歩いて回れる範囲をピッ

クアップしているので今後も何度か続きそうである。

利用者と運転者・介助者のしっかり Lたデータベースを活用
して効率的な作業を行っている

者等白バリアによって実現されにくい、ということ

が大きな問題としてあがり、

@炭鉱最盛期の町のにぎわいを今に伝える炭鉱クラブ

去年の冬、「鉄道員(ぽっぽや)Jという映画があっ

たのは記憶に新しいと思う O そのなかに、ここ筑豊地

区出身の炭坑夫の役として出演していた某タレントが

「故郷(筑豊)に帰るjという設定(タレント自身は筑

豊出身ではなL、)でハラエティ番組が放映された。そ

の番組はほとんど稲築町で収録された。私はその番組

を見る前からこの町の仕事を担当していたが、番組の

まずその第1回である。このニーズにこたえるか

たちで移動サービスを行ってみた。

現在、サルクは有料の移動サ ビスを行っている。

サ ビス開始当初はボランティアで行っていたが、無

償ではサービスを行う側も受ける側も続かないことが

わかり、会員制の有料のサービスに改めたそうだ。

サjレクのサ ビスは当事者のニ ズを把握した所か

なかで初めて見る3つのものがあった。一つはここで紹

介する炭鉱クラブである o かつでの炭鉱全盛期に社交

ダンスなどのパーティーが行われていたそうだ。町内

ら始まっている。問題を解決するためには何が必要か

を考え、そのための手段は、実際にやってみて問題点

を解決するためには と問題把握、企画、計画、行動、

検証を行っている。小回りがきくところがサルクの強

の人も知っている人は少なかった。

番組ではかつての炭鉱最盛期のにぎわいを取り戻そ

うと、その建物でカラオケ大会や某タレントのコメデ

ィショーを行っていた。この建物は炭鉱住宅地区の高

台の上に建っており、周囲の炭鉱住宅からも炭鉱クラ

ブのにぎわいがうかがえたと思われる。番組ではこの

みなのだろう。

@自立生活センターちくごNPO法人を取得

自立生活センターちくごは、 5月に NPO法人を取得

IAこ。

法人格を取得した理由としては、今がんばっている人

炭坑ウラブは夏はツタが茂っていて形がよく分からないが、
とにかくポロポロである。

がいなくなったらなくなるサービスではなく、次の世代に

受け継ぐためだ、ということだ。これと同じことをNPO

法人を取得した代表の方に聞いたことを思い出した。こ

れまでは、収入、収出、税金等の全てが代表者個人の名義 議

で行われ、自分が倒れたときに対応ができないという心配

があったが、 tlミ人格を取得することで、次にヲ|き継ぐこと

ができるという安心憶が生まれたとし、うことだった。

現在、 NPO法人自立生活センターちくごでは筑後市

よりバリアフリーマップの委託を受けている。地域に

対する問題意識が高く、住民の視点で解決策を提案で

きると判断された白だと思う o 我々のようなコンサル

タントもいらなくなる日が近いのかもしれない。
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練習坑遣の入口から、おそるおそる入ってみる。

建物をライトアップしており、とてもかっこよく見え

た。 しかし、現実はひどいものであった。

木造であるこの建物は壁も屋恨も枝も荒廃しており、

雨漏りもひどく実際には雨もしのげないほどのひどさ

である。歴史的建築物の活用に興味のある私はテレビ

でこの建物を見たとき、即座に観光資源、産業遺産と

して活用を思い立ったが、このひどさでは言葉も出な

かった。活用するにしてもおそらく新しく建てた方が

安いのではないかと思われる。 しかし、私は何とかし

たいという思いはあるo

@かつて炭鉱マンが養成された練習坑道

先述の番組のなかで初めてみたものの2つめは、練習

坑道である。

町内には石炭最盛期に鉱業学校なるものが存在して

いた。鉱業が花形産業であっただけにこの学校にはエ

リー卜が集まっていたそうだ。その学校附属の採鉱実

習場として昭和32年から 3年間かけて学生達が実習を

かねて手造りで建設したものである。また、この施設

では採鉱実習のほかに坑内爆発や坑内火災にそなえて、

災害救助活動の訓練にも使用されていた。やがて石炭

産業の衰退に伴って、同校が閉校。その後は救助活動

の訓練にのみ使用されたが、昭和48年以降、この門は

閉ざされたままとなってドる。

町が管理しているこの坑道の門の力ギを開けると、門

扉は錆ついて、少ししか聞かなかった。入ってみると

石炭の運搬の練習に使われていたのであろうかレ ル

のようなものと、トロッコと木枠があった。その先は

真っ暗であるo 足下を懐中電灯で照らしながら 30mく

らい進むと今度は設り坂になった。あまり先に進んで

も特に何があるわけでもないので、 10mほど登ったと

ころで引き返すことになった。 ここで m 度全員の懐中

17 

Jフ
三三三 E引山 1 品壬三三三三三三三三三三雲:_，;0，_'，，， '--!'"日喜三「 ー

練習坑道のなかは、ただの真っ暗なトンネル。ちょうど背丈
より少し高いくらいの高さである。

電灯を消すことになった。「本来の炭鉱の中はこうで

す」との説明があった。たかが40m進んだだけだが、途

中で坑道が曲がったため、全く光が入ってこなかった。

何年も炭鉱に入っているとこの暗さに対する恐怖心は

なくなるのかな、などと考えながら坑道から出てきた。

この練習坑道については少し整備し、より多くの人

にかつての石炭産業を肌で感じられるような取り組み

をしてみてはどうかと思うが、管理面で工夫が必要で

あるo

番出坦で初めて見たものの3つめはボタ山の熱で沸く j冒

泉である。温泉といっても、バラックで作った個人用

の風自のようなものだった。これは町内には存在しな

いそうで、実物は見ていない。

@美しい景観と眼下に広がる不法投棄

町の周辺には丘陵が取り巻いている。そのなかでも

比較的高いものに隣町へ抜ける道路があり、その道路

沿いからの眺めが良いということなので、ひたすら坂

道をみんなで歩いた。なるほど、道路の頂上付近にな

ると町会体が見渡せた。この町は町名にもあるように

稲作が盛んである。町の中央部分はほとんどが水田で

ある。夏のこの時期(空且担j戸J)は稲の緑が非常に美し

く、おまけにいい風が吹いて心地よかった。

しかし、目をすぐ真下に移すと、とんでもない光景

が広がっていた。不法投棄のゴミの山であった。車で

ゴミを持ってきてガードレールから投げ捨てるのであ

ろう。この丘陵地は、稲築町でも広葉樹などの自然の

ままのところが残っているのであるが、ゴミの不法投

棄ははなはだ残念である。

いろいろな発見のあった今回の「いなっき再発見Jだ

ったが、今後も続く(だろうと，思う)、このイベントに

期待したい。 (おだ こういち)

J;:b、:1<y " No.47 2000. 9 
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地方分権について考え、 j 
歴史の重みにふれた2日間 ; 

~地方シンクタンク協議会報告

梶原恩香 ! 

7月18日、 19日の2日局、熊本市で地方シンクタン

ク協議会の九州・沖縄ブロック交流会が聞かれ、 18日

は「地方分権」をテーマにした講演、 1日日は熊本市内

の視察という日程でした。

@地方分権についての講演会

18日の講演会は、熊本県立大学教授の片岡勅氏を迎

えて、「分権改革L時代とシンクタンク」というテーマで

講演会とディスカッンョンが行われました。その概要

は以下のようなことです。

-地方分権は今まで何度もいわれてきたが、今回は法

律ができ、委員会ができたという点ではきちんと動

いていた。国を主体とした改革という面が強いが、地

方自治体にとって良いように変わるのではなL、かと

期待しているし、地方自治体もそれを望んでいる。

.これまでの地方自治体は予算をとるのに一生懸命で、

後のことよりも次の年の予算にむいていたと思う。

これからはとれた予算をどう使ったか、それがどの

ように住民のために使われたかが大事になる。

-市町村の大半は地方分権を請け負うだけの能力がま

だ十分ではなく、受け皿を強化しなければならない。

そのためには、人材とシステムを拡充(合併など)す

る必要がある。

・これからの地方自治体は、地方分権により競争時代

d;;.がポ~件 No.47 2000. 9 

原因不明白出火で
焼けてしまった石垣

18 

~:;:--~，-'，'!ヘ !H

にはいる o 当然、分権が進む自治体もあれば進まな

い自治体もでてくる。中にはつぶれる自治体もでて

くるであろう。

-地方自治体は地方交付税に頼りすぎている。この姿

勢を改めない限りはどうにもならないのではないか。

.これからは中央省庁が引っ張っていく時代ではない。

地方自治体がヨ|っ張り、行っていることをパックア

ップしていくことが中央省庁の役割である。

@楽しみにしていた熊本城

翌 19日の熊本市内の視察は、熊本城、フードパル熊

本、植木町にある平田機工にし、きました。

お寺や城、遺跡などを見て図るのが大好きな私は、中

でも熊本城に行くのを一番楽しみにしていました。熊

本城は平成 19年に築城400年を迎えるということで、

それにむけて熊本城登城ノレートの復元にむけて整備が

行われている真っ最中でした。また1万円以上寄付をし

た人は「城主Jとなり、 f城主誌Jが発行されるそうです。

特に印象に残ったのは熊本城白石垣で、石白表面が

割れているところもたくさんありましたが、西南戦争

で鉄砲が撃たれた跡ではなく、西南戦争の3目前に原因

不明の出火によって本丸御殿が消失したときに割れた

ものだそうです。その石壁をまじまじと見つめながら、

その火事の焼け跡が今もこうやって残っていることに

感動しました。

@工場をつくる工場

午後から訪問した平田機工は、様々なメーカーの生

産設備の製造をしている「工場をつくる工場jです。工

場を構成するには①コンベア一、②ねじを締めたり、物

を真ん中に寄せるための自動機、③寛容性のある産業

用ロボット、④部品供給、⑤コントロ ノレ(制御装置)

の5つの要素が必要で、平田機工はこの5つの要素をす

テムラインを作る会社は少ないため、世界約40カ閏か

ら注文を受けているとのことでした。

@女性は私1人

今回の熊本での会議に出席していた女性は私1人だけ

で、年齢の近い人は1人だけでした。夕方の懇親会でど

なたかが「若手といったらだいたいみんな 30歳代です

からね」とおっしゃったのが強く記憶に残っています。

こういった会議には、若い人はなかなか参加できない

のかなとも思いましたが、もっと積極的に若い人が参

加できる雰囲気になるといいなと思いました。
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あまり熊本市内や思ったよりも広かった熊本城をゆ

っくりと見て回ることができなかったので、改めて熊

本を楽しみたいなと思っています。(かじはら りか)
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歴史的建築物や町並みの保存・活用が全国的に展開

されているが、お隣の台湾でも日本統治下の建築物や

寺社仏閣、住宅などの保存活用の動きが活発になって

きているようだ。園立蓋湾科技大撃で中国・台湾建築

史を研究されており、以前、日本に留学していた王悪

君副教授がコーディネートされた、「日本歴史建築活化

再利用考察圏(掴長中原大皐建築系教授辞琴氏)Jの九

州・北海道を視察するツアーのうち、福岡県内を案内

することになった。

このツアーは台湾政府が歴史的建築物の活用の先進

事例を視察して台湾国内の保存活用に活かす目的で募

集されたも白で、構成メンバーは、台湾の大学の先生

を初め、台湾文化庁職員、保存活用を推進する自治体、

まちづくり団体の代表の方などであった。

その一行の日程は非常にハードである o 8/4:夜福

岡着、 8/5:福岡市内見学→吉井町→佐賀市、 8/6

佐賀市→有国→長崎市、 8/7 長崎市→湯布院→別府、

日/8・別府→臼杵→福岡、 8/9 福岡→札幌、 8/10

札幌→小樽、 8/11:函館、 8/12:函館→大阪、 8/

13 大阪→台北着である。この日程のうち吉井町を案

内することになった。

@台湾の伝統的建造物保存活用の現状

ここで、なぜ、京都や奈良など古い町並みの多く残

る都市を視察対象にしなかったのか、この他、台湾の

保存活用の現状について、王先生に話していただいた0

.九州は台湾と気候がよく似ており、台湾での保存・活

用の参考にしたかった。

・台湾でも日本と同様、保存活用には維持管理費がか

かり、その場でお金を落としてもらう仕組みをつく

るなど考えないと保存活用は難Lい。

・台湾の伝統的建造物は木造がその多くを占めるが、妨

災対策のため、木構造の周りを煉瓦で囲ったものが

多い。そのため、通気が悪く、根気が高いというシ

ロアリにとっての好条件をつくりだしてしまうこと

になる。しかし、このシロアリ白成長を止める脱皮

防止剤により、ほとんどの γ ロアリを退治すること

ができる等であった。

@町並み保存団体の国際交流

私は王先生とツアー前から Eメールでやりとりして

日程を練っていた。まちづくり団体との交流会を強く

希望されていた。 8/5の午後に、このツアーの目玉で

あるまちづくり団体「町並みを良くする会」との交流

が福岡県吉井町にて実現した。吉井町は尽の重要伝統

的建造物群保存地区(以下、伝建地区)に指定されて

いる。伝統的建造物(以下、伝建〉を取り巻く吉井町

の現状は以下のようになっている。

-高齢化率が28%となっており、伝建に住んでいる人

にも高齢者が非常に多く、子どもは東京、大阪、福

岡など大都市に移住し、戻ってくる予定がないとこ

ろが多い。子どもが戻ってこない家にお金をかけて

修理するかということが問題になっている。

・伝建地区内の伝建は、そのほとんどが町家で道路に

面して建っている建物であるが、駐車場を確保する

ため、道路からセットハックさせて住宅を新築して

いる伊iがみられる。

・町の人口が減少し続けており、地区内の空家も増え

てきている。

以上のような現状をふまえて、台湾側から吉井町へ

出された質伺項目は以下のようなものである。

Q:伝建を活用したまちづくりのPRはどのように行っ

ているのか。

A: PRは特に行っていない。イベントなどが行われる

擦に、テレビ、ラジオ、雑誌などのメディアを上手に

利用している。特にお金はかけていない。町内でイ

ベントがたくさん行われているが基本的にそれらに

交，市会は町が民聞から買い上げた伝建「居蔵の館Jで行われた。

'" :/)， 1< ~ " No.4 7 2000. 9 
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も補助などは行っていない。まちづくりは民間すな

わち自分たちが動かないと進まない。行政は原則的

にパックアップに徹し、あれこれするのは良くない。

Q 伝建指定の同意を住民の9割から得られた(吉井町

が)ということだが、どのようにして同意をとった

のか。(台湾でも伝建制度のようなものがあり、な

かなか話が進まないところもあるという)

A 吉井町は元々、町に対して誇りを持っている人が多

く、みんなで力を合わせて町並みを良くしていこう

という気運が強かった。自分たちの町並みはみんな

で協力してきれいにしようという考えが強い。この

ため、比較的容易に同意がとれたのだと思う o

Q 若い人は伝建に対してどのような考えを持っている

か。

A:駐車場が自自にとれない、伝建は大きい間取りで

クーラ一等の空調が効かない、現在の経済状態では、

維持管理カ難しいなどのマイナス面を感じている人

が多いがJ最近では吉井町のアイデンティティを感

じてくれる若心人もいて、V タ ンも見られる。

Q 町に観光客が多く来れば、そこで生活す石人にとっ

て環境が悪化することもありうる。そのあたりのこ

とをどう捉えているか。

A 吉井町を訪れる観光客は、観光パスでガイドさんに

勺いて回るようなものは期待していなL、。 2人くら

いで、ぶらつと歩いてもらうまちをイメージしてお

り、土産物など買い物で利益をあげるようなまちは

考えていない。「住みやすくて楽しいまちH住みた

くなるまちJになったらいいなと考えている。

このほかにも様々な意見交換があり、予定時間の2時

間はあっという聞に過ぎた。質問の内容から、台湾も

墜史的建造物について維持管理、後継者についてなど

円本介辛〈岡 1;剖頴や課顕事的fでいλrいろ印象手

受けた。この視察や交流会がどこまで視察団にとって

参考になったかは分からないが、何かのきっかけにな

j，{ま、と，思っている。

-どうやって経営しているのですか

8/8、蒔団長以下16名の視察団が、糸乗に、有国の

話ーなどを間きたいということだったので、事務所に来

られた。最初に、みなさんと挨拶をしたあと、有国の

陶磁器の発祥から、現在にいたる話、伝統技術と歴史

的建物を生かして、もてなし型の観光地っくりを進め

たいという話などを糸乗から説明した。

よか求ッ介 No.47 200口9
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これが終わって、コーディネーターの主先生から、こ

この会社のことを紹介してくださいという注文があり、

この商売の始まりから、現在に至るまでのコノサルタ

ント業の説明を行い、さらに機関誌「よかネット jの

ことや、知恵の不ットワークづくりのことなど当社が

普段行っている活動の説明を行った。

説明後、団員の方からの最初の質問は、「会社の説明

を聞いていると、うまくいっているようだが、どうや

って経営しているのか?Jという質問がでた。思わず

糸乗と私は顔を見合わせてしまったが、会社の稼さの

方の話をほとんどしなかったので、何でメシを食って

いるのかが、不思議だったようだ。ちゃんとそれなり

の商売もしているということを答えたが、「営業はどう

しているのかJI行政から補助金がもらっているのかJ

など、会社が成り立っているのが不思議だという印象

だったようだ。さらに、よかネットノマーティのこと、こ

の機関誌のこと、人のネットワークを大事にしている

こと、そして、今回の視察団の方々との出会いをはじ

めとして、こういう不ットワークを大事にすることが、

経営につながると思っていることを話して、みなさん

ようやく納得されたようだ。

最後に、主先生から、「実はこのメンパ はそういう

人のネットを大事に活動している人たちで、今度は台

湾で交流しましょう。jという申し出もあった。 歴史的

資源の活用をテーマに訪日された調査団だったが、人

のネットワークの大切さを確信された面持ちで、団員

のみなさんは事務所を後にされた。

(やまべ しんいち、おだ こういち)

! 農業日記2000夏……いとしまっうしん i 
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0話はひろがり、成績は落ちる

今年になって北海道の種ジャガイモを、東京経由で

送ってもらった(田中かおりさん z からげちゃん)。欝

金(うこん)も沖縄から送っていただいた。飯村さん

の差し金である。

種子島紫という、中が紫色のサツマイモの苗も送っ

ていただいた。これは天神で飲んでいるときに出た話

で、鹿児島の山口さんの手配である。

今年のジャガイモは、雨と草の成長と手入れの不行

き届きと虫の発生が、まことに旨くマッチして惨憎た
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蕎麦lま蒔いて 2~3週間でこんなに白い花が咲く

る出来になってしまった。雪間生まれの小生にとって、

欝金は「とにかく植えてみるかj といった作物で、す

ぐ芽が出てこないので心配だつが、全員見事に顔を揃

えた。あとで聞いてみると(石垣生まれの西表さん)、

「童書金なんて丈夫なモ/で、けっ飛ばしても芽は出ます

よ」ということのようだが、無知ということは知らな

いと言うことだ。種子島紫は朝顔の葉っぱのようだが、

至極順調。

0蕎麦の話をひとくさり

この 5月27日の“よかネットパーティー"で、蕎麦

を35人前くらい打った。蕎麦粉は、私が種まきから石

臼で粉挽きまでやったものと、ミャンマー北部の高原

地帯でとれたものである。評判はもちろん私の手作り

の方がよかった。

とりあえずミヤノマー蕎麦の説明をする占、山岳地

帯で作られている芥子の代替作物として日本から蕎麦

の種を持ち込んで作付けしたものである。その蕎麦が

17;:/7麺文化研究会jのノレートで入ったので打ってみ

たという次第である。

正直に書くと、ミャンマー蕎麦は香りというものが

まったくない。且本人の蕎麦に対す昌J思Uの大半は“香

り"であるのに、それがないということはかなりの欠

陥である。これがうまくいかないと、折角のミャンマー

北部高原地帯の輸出作物づくりが失敗に帰することに

なりかねない。

こんなことを考えながら、先の日曜日にわが畑の草

取りをしていて、気がついたことがある。私の借りて

いる畑は、 5月中頃以降蕎麦の花盛りになっている。畑

の草取りという仕事の中に、草としての蕎麦刈りがか

なり含まれている。

気がついたことというのは、ミャンマーの蕎麦は「夏

21 
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石臼で蕎麦を挽く

蕎麦Jなのではないかということである。私は凹舎育

ちであるが、夏蕎麦は作らなかった。飢僅でもないと

作らないようにみられていた。夏蕎麦は、蕎麦の粉と

いうだけで、香りもなく、少しえぐいものだったよう

に思、う。

もし夏蕎麦だったとしたら、このミャンマーの事業

はうまくいかないように思う。「文句を言わずに、かわ

いそうなんだから買ってやればいいじゃないかj とい

う意見が出そうに思うが、それではミャンマーにとっ

て商品開発にはならない。それよりもミャンマーの秋

のような時期に、作付けするように指導できなL、かと

も思った。

話を私の蕎麦に戻さねばならん。

昨年、一昨年と L5反(1，500rrf)ぐらい作つだ。一

昨年は 50r-60キロ穫れたが去年は15キロぐらいしか

穫れなかった。その理由は九州北部が秋の長雨にたた

られて、実りも悪く、収穫時をのがして、ボロボロと

畑にこぼしてしまったからでもあるo 収穫の持、唐箕

(とうみ)で吹き飛ばじた枇(しいな)が固まっている

ところなどは、l 一面の蕎麦の花盛りで白い紙訟のよう

lこなっていた。それでも一応15辛口あったので、五回

ぐらい打ったが、まだ3キロぐらい残っている。石臼で

粉にするのが一番大変だ。

o 1ほかに何を作っていて、全部でどれくらいの面

績をやっているんだjという質問がきそうだ。そ

こらあたりの解説をしよう。

今の日本では、農業をしようとすれば一応5反 (5，000

m')以上の作付けを、しなければならんことになって

いる。ということなので、 5反の畑を貸していただいて

いるが、これは巨大な而積だ。梅雨ともなると、毎日

数センチも草が伸びるように思える。

J:;が*'Y外 No.47 2000， 9 
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No.45号、 No.46号に同封していたハガキで、様々

な御意見、近況などが寄せられました。ここでその一

部を紹介します。

闘高蔵寺ニュータウンに土地を求め、雑木林をつくり、

小さな畑を耕し、丸太小舎を建てて 25年たちました。

この“時をためて手にした私たちの住まいを、<大地

に還る住宅(サスティナブノレ・ハウツング) >競技設

計に応募しましたら、なんと「グランプリ・建設大臣

賞」をいただいてびっくり。決して若いとは言えない

75才と 72才の夫婦ランナーズが、一般参加で、ブノレマ

ラソンに優勝じたみたいに胸をはずませています。こ

の上は、「メッキがはがれるまで/前進あるのみ/よj

(ハーノぐラ・力一トラ νド)と、ユーモラスに聞きなお

るしかありません。「どんな暮らしなの?Jと私宅を訪

ねる方々がめっきり増えました。そのおもてなしも楽

しみです。皆様もどうぞ。

2000・5・10<チ ム・風と土>からの報告

(愛知津端修一)

置小生は、生まれたての「正に小さな学校jの職員の

1人ですが、アjレパック時代におしえでいただきました

ことの「情のないところに情報は伝わらない。情があ

って初めて報告が情報jになることを毎日のように痛

感いたしております。毎号、情がある生きのいいネタ

をありがとうございます。

ところで、反省会の内容に一言ご提案を申し土げます。

092~731 ~7671、 092c327~2477へ) よかネットパーティーの準備、開催、後始末の企画か

蕎麦の花見と蕎麦食べ(冷蔵庫に入れ ら運営を、外部の人も参加させるシステムにしてはど

た与レヱ味が落ちむAよ~-l二L之いま 寺ーで↓ょ主阜、。-4ま-"'ーも必毛持主寄る二主主半分に外

す。手助けしてもいい方は向上) の人がうまいこと参加している訳ですが、もっと当日

パ ティ 会場の隅で蕎麦を打つ、道具を一部寺って出前です

やむをえず「激励主義の農業」と称して、始めに鶏

糞とか牛肥とかを少しやって、あとは手がl到る範囲内

で草取りをすることにしているo しばしば草に追い越

されて、消えてしまう作物も多い。というようなわけ

で、葉ものなどの手間のかかる作物は作れず。いわゆ

る根ものを作っている。サツマイモは成績がいいが、ジ

ャガイモは虫にやられて葉っぱが網のようになったり

して、なかなか難し ~'o ほがに毘芋、黒豆、トウモロ

コシなどを作っている。なにぶん、激励(草取り)が

不足気味で、農薬も化学肥料もやらないので、どれだ

け穫れるか分からない。今年も蕎麦を2反ぐらい蒔くつ

もりでいる o

0今後の予定 蕎麦蒔きは9月9・10日

蕎麦を9月の上旬に蒔くと、 5日後ぐらいに赤い足を

したかわいい芽が出ます。日月下旬には白い花の級王室が

出来上がります。その頃に去年の蕎麦粉で私の手打ち

蕎麦でも と思っています。

蕎麦蒔き(手助けしてもいい方は telを• 9月上旬

. 9月下旬

に社員のI人1人が表のホスト役になれるような工夫が

可能だと，思います。(福岡春日市伊集院最麿)

園5月のゴールデンウィーク信州へ撮影に出かけまし

た。今年は例年になく雪が多く、桜、ゴブシ、水芭蕉

と春燭漫由季節が雪の中で、春景色より冬景色でした。

スキ ヤ で賑わうゲレンデ、駐車場もレストランも

サツマイモ堀りと加也山にかかる月を

見る(この頃黒豆の枝豆がうまい)

.11月上・中旬 特に種子島紫は遅くなる

.11月下旬 蕎麦刈り

. 12月中旬 新蕎麦を食べる

. 10月20日頃

ボテjレも満席で不況など感じられませんでした。特に

観光パスは中高年旅行者でいっぱし、でした。人口800人

の世界文化遺産白川村は8千人で身動きも出来ない悲鳴

きだよし)(いとのり

22 
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で農地はゴミの山で、被害を受ける農家と利益を上げ

る土産物庖、飲食屈との対立が表面化し、村長も頭が

痛いとのことでした。 10月11日(水)-15日(日)に

福岡市美術館ギャラリーで小生の写真が展示されます

のでご覧下さい。(兵庫高橋久栄)

圃5月から FMとやまの「アクセス 21Jという新番組

に水、木曜日パーソナリティとして出ています。放送

時間は 13: 00~15 : 55です。富山においでの際は聞

いて下さい。 9月末までは続けます。(富山 遠藤聴)

量毎回楽しみに拝読させて頂いております。昨年秋の

久留米大学の「第4四社会経済国際シンポジウム」への

参加し、現在新たに f'ド国・社会科学院哲学研究所Jの

勝頴(とうえい)教授(日本名、藤原素子)との交流

が芽生えて居ります。周女史は「中国孔子基金会Jの

理事をされており、来年4月に開催される「子L子像三体

対面」のイベントにも何らかの形で参加出来そうで、今

から若干意気込んでいるところです。

(柳川市平川硬ー)

l1li4月から「北九州博覧祭Jをt担当することになりまし

た。来年7月4日-11月4日、 JRスペースワ ルド駅

前で「ジャパンエキスポ北九州博覧祭2001Jを開催し

ます。 1901年官営八幡製鉄所が創業以来100周年の記

念すべき年、そして 21世紀の幕開けの年の北九州市に

おける大イベントです。(北九州f市丸山野美次)

置本年、 3月4日「道の駅最前おこしかけJをスタート

させました。売上げは当初予算の50%位で順調ですが、

4月22日に 5Kmしか離れていない「道の駅しんよしと

み」がオープンしました。この影響がどうでてくるの

か まだまだ先行き不透明ですo 来訳者へのアンケー

卜調査をして確たる戦略を練って地に足のついた経営

をしてゆきたいと考えています。

(福岡豊前市 白有道雄)

Eリタイアして5ヶ月経ちました。タップダンス、ソフ

トボーノレ、水泳等で体力づくり、料理教室、パソコン

教室、美装教室で楽しみながら「街づくり研究会」か

ら引継いだ“うらしま太郎も含めて高齢者在宅福祉、障

害者外出介助等のボランティア団体「どんTACJの運

営に目が廻りそうです。子育て支援も研究中です。

(福岡春日市松本隆幸)

圃3月12日に「長崎コーポラティフー住宅をつくる会Jを

立ち上げました。入居予定者であるとともに、コーポ

ラティ 7"住宅づくり支援者でもあるという立場です。 4

23 

月、 5月と月 1回づつの集まりをもっています。いまの

とごろ 30名余の会員で、とりあえず長崎市に第1号を

つくって、県下各地に拡げていこうと、勉強と行動を

始めまじた。見学会やワークショップなどを企画して

います。(長崎市鮫島和夫)

圃昨年は荒尾市での研修有り難うございま Lた。その

後貴誌に掲載していただき重ねてお礼申し上げます。

本年3月に「九州わんわん王国」がオープン。ますます

元気を出している荒尾市です。どうぞまたお越し下さ

い。(熊本荒尾市古林哲也)

匝岡山県菰山に山荘を造りました。出来るだけ自然(天

然)の素材を利用じています。知的障害者(児)の家

族に使ってもらおうと思っていますが、自然が好きな

方は誰でもOKです。ただし周辺整備の手助けもよろし

く。(兵庫森井章二 )

圃「まちのよそおいネットワ クJ2000年3月24日に、

資金も人手もない中、住まい・まちづくりのNPO法人

として旅立ちました。今年度は2つの重要テーマがあり

ます。 1つは、山と海を結ぶ河川に着目じて循環型地域

づくりについて検討することです。 2つ自は、住教育、

環境学習をベースに総合的学習について検討すること

です。両事業とも助成を受けており、住まい・まちづ

くりの NPO法人としての真価が陪われるところです。

機会がありましたら「よか不ット」紙上で活動等につ

いて紹介させていただけたらと思っています。

(山口市東孝次)

園会社の名前が変わったお知らせ、いいですね。あい

の会目下介護保険走り出して 5月ホームヘルプ450万

円、ケアプラン 37万円、デイサービス 60万円、 547万

円の実績です。 NPO法人とは名ばかり銀行もお金貸し

てくれず、回転資金、個人持ち出しでしのいでいます。

がんばります。(北九州市石井カズエ)

匝住専処理、民間金融機関への公的資金投入等に続き

債権放棄、殊に国の関与する“そごう再建策で公のコ

スト郎ち納税者の負担の極小化論ともう一方のモラノレ・

ハザード論が議論田軸に再登場しています。その際モ

ラル・ハザ ドは“やる気をなくさせる意で使われる

ことが多いが、“社会主義・公正・ノレールの守られなく

なるリスクの意でももっと考えられねばならないと思

います。どんなに社会的にコストが増大しても取締ら

なければならない犯罪があるのと同様、税負担が増え

ても負け組の処理は公正に行うべきだという意見もあ
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りえるはずだと考えた次第です。(東京 l佐藤正憲)

闘停年l年前から生涯スポーツのホースシューズ(馬蹄

投げ)をアメリカから導入し協会を作り始めた。素朴

で単純な鉄の輪投げだが、難しいので、一人前になる

には最低10年はかかる。皆さんも始めてみては。試合

後のビーjレ最高です。(東京戸、谷忠司)

厩現在、〈財)星のふるさとも屋の文化館、茶の文化館、

22haの公園管理に加え、池の山キャンプ場{ロ yジ、

コテージ 30棟)と星野温泉・池の山荘が財団に加わり

ました。今後はこれらの施設に集まられるお客様を地

域の中に送り込みたいと考えています。

(福岡星野村坂元英俊)

l1li4月からi隣町の江迎町の無農薬農家・味菜自然村で始

められた「いのちの農場jに参加しています。 25組50

名の応募にピッヂリしました。

(長崎鹿町町松原年孝)

圃有国の街にとって最大のイベント“有田陶器市"今

年は好天に恵まれ全国からの有田焼ファンに賑わった。

報道によれば96万人最高の入出。 29億の売上げとか。

たしかに通りは人、人、人であふれたが 1その後の有

田の街並には人影がなく訪れる観光のお客様もそのさ

びしさにおどろいている。陶器市の方向性を考える事

が大切“おもてなし"“感謝の心"を忘れず今後も努力

して行きたいと存じます。(佐賀有田町古田茂)

圃いつも楽しく拝見いたしております。本村では日本

唯一の「焼畑」が気息えんえんながら今も続けられて

おります。そのうち糸乗農園にもお邪魔したいと思い

ます。そして囲碁を共に楽しめたらさぞかしと思って

います。(宮崎椎葉村 黒木勝実)

匪地域に深い愛着を感じつつ、地域や人々のしあわせ

づくりを研究されている貴研究所の方々の姿がよくわ

E私も常日頃「町おこしJの活動を行っておりますが、

この資料が最高の参考になり、討論のなかでも自信を

持って発言することが出来ます。 21世紀を迎える中で、

人の生活にとってなにが重要なのかをさぐってゆきた

いと考えています。特に青少年の非行問題の根本はな

にか、少しでも減らしてゆ 4手だてはないのか。田舎

の良さをもっと格上げしてゆきたいと考えています。

(大分日田市石丸邦夫)

上記以外にもたくさんお寄せいただきました。あり

がとうございました。

編集後記

翻住民を含めたまちづくり会議などで、最近必ず

出てくるのがコミュニティの話。過疎の地域でも、

ベッドタウンでも、便利な都心でも、「住民同士の

コミュニティが云々H新住民と旧住民の交流がう

まく進まなL、j等とあがるか、さもなくば高齢化

社会に対する不安ゃ、子どもの教育など地域問題

の解決策として「良好なコミュニティの形成が必

要だj となる。

阻近所付き合いの少ないといわれる若い世帯でも、

何らかのつき合いは必要だし、欲しているはず。た

だ、今は携帯電話やインターネットなど飛び道具

が多いので、これからのコミュニティが地域に根

差すものなのかどうか。次号で関連記事が出てく

る予定です。

圏ところでホ ムページの方には、前号分より本

文中の写真をカラーで掲載するようになりました。

そ ち ら も 是 非 ご 覧 下 さ い 。 ( 伊 )
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また、データ分析も新しい視点在提供していただいて 側よかネット

おり、参考にさせてもらっております。 〒810-0001福岡市中央区天神1-15-35ホンダハピエ5F
TEL 092-731-7671 FAX 092-731-7673 

(大阪山内芳樹)
http://www.yokanet.com 

阻糸乗さんが大阪勤務時代に上下町の長期計爾策定の Mail:info@yokanet.c叩

ご指導をいただいて以来のご縁です。よかネット発刊

以来拝読致しております。当時と比べますと質、量と

も縞世の感があります。九州での会合へ参加したいと

思いながら果たせずに居ます。これからも宜しくご指

導の程を。 (広島 松井義武)
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